

TRANSHUMANCE URBAINE

Objectif

Permettre aux vaches laitières de pouvoir pâturer les parcelles éloignées de l'exploitation.

Description

Déplacement saisonnier d'un troupeau de vaches laitières vers un îlot de pâtures éloigné de l'exploitation, où il pourra se nourrir. La transhumance urbaine a pour particularité la traversée d'une zone urbaine par les animaux.



Photo prise lors de la transhumance – Été 2022



Salle de traite mobile créée par l'éleveur

Contexte de mise en œuvre

Cette pratique a été mise en place dans une exploitation de Mayenne. L'exploitant exerce en entreprise individuelle une activité de polyculture élevage conduite en agriculture biologique depuis 2018. Le troupeau laitier est constitué de 55 vaches de différentes races, permettant une production de 160 000 L de lait sur 94 ha. L'exploitant pratique la monotraite et les vêlages groupés de printemps. Depuis 2021, la salle de traite est fermée durant 2 mois l'hiver. La production laitière est en partie valorisée en vente directe (sur l'exploitation ou livraison) et possède la mention « lait de foin ». L'exploitation se situe en périphérie d'une zone urbaine. Une partie des terres (21 ha de pâturage) est éloignée de plus de 4 kms du siège de l'exploitation, et se situe de l'autre côté de la zone urbaine.

Depuis 3 ans, l'exploitant pratique la transhumance urbaine. Avant cela, il récoltait l'herbe sur les îlots éloignés à l'aide d'une autochargeuse, la distribuait aux animaux en stabulation, puis aller épandre leurs déjections sur ces parcelles. Afin de développer la pratique du pâturage sur son exploitation, de gagner du temps et de faire des économies (carburant/entretien du matériel), l'éleveur a opté pour la transhumance urbaine. Deux fois par an, il traverse désormais la zone urbaine pour permettre à ses animaux de pâturer quasiment toute l'année. Pour la traite, l'éleveur a créé une salle de traite mobile.

Pour réaliser la transhumance, l'éleveur bénéficie de l'aide de sa famille, amis, mais également de bénévoles intéressés par la démarche. En 2022, une centaine de personnes était présente pour l'occasion. Ce moment se veut également convivial, avec un pot à l'arrivée, la possibilité de pique-niquer, et l'organisation d'un petit concert ; l'occasion de retisser des liens entre les ruraux et les urbains.